

# VENCEREMOS SIEMPRE CONTIGO 60



Viernes 25 de noviembre de 2022. Año 64 de la Revolución  
ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.  
Año LX. No. 18. Cierre: 2:00 pm.

## Seguiremos luchando por nuestros sueños de justicia para Cuba y para el mundo

(Sexto aniversario de su partida física)



### • Este lunes 28 de noviembre se inicia el curso escolar 2022-2023

Más de 90 mil estudiantes guantanameños se incorporan este lunes a las aulas, para iniciar el curso escolar 2022-2023, en 786 centros educacionales, de los cuales unos 50 recibieron acciones de reparación o mantenimiento constructivo.

El período lectivo, pese a las limitaciones materiales que experimenta el país, tiene garantizados los recursos esenciales, aseguró a *Venceremos* Raquel Laviste Villafruela, directora provincial de Educación.

Apuntó que con la incorporación a las aulas de 523 nuevos maestros, egresados de las escuelas pedagógicas, se incrementa la cobertura docente a un 98,86 por ciento, en tanto se fortalecen los claustros de las escuelas primarias, especiales, círculos infantiles, secundarias básicas e institutos politécnicos.

Sobre la base material de estudio precisó que se continúa trabajando con la



## ¡A las aulas!

literatura en uso, y explicó que 37 títulos se distribuirán con una norma ajustada de uno por cada dos estudiantes.

Para el presente curso -detralló- los estudiantes recibirán el 50 por ciento de las libretas, las cuales se completarán en la medida en que la industria entregue nuevas partidas, y mensualmente se entregará un lápiz a los alumnos.

El Seminternado Luis Ramírez López, del municipio de Caimanera, será sede del acto provincial por el inicio del curso escolar, plantel escogido por los resultados en promoción, calidad en el aprendizaje y participación en concursos nacionales, aseveró Laviste Villafruela.

El período lectivo 2022-2023 será el último curso donde se apliquen las adaptaciones curriculares adoptadas por el azote de la COVID-19, y a partir del curso 2023-2024 se volverá al calendario escolar regular, que comienza el primer lunes de septiembre y termina en junio del año siguiente.

• Mayliovys DEL TORO TERRERO  
Foto: Archivo de Venceremos

Todos a votar, este domingo 27, por el mejor y más capaz

## Venceremistas por siempre

## Dairon: Siempre quiero superarme



● Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ  
Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Dice que es introvertido y que nadie se hubiera imaginado a Dairon Martínez Tejeda de periodista. Quizás si ingeniero, médico, matemático, diplomático, arqueólogo. "Soy demasiado introvertido y el periodismo es de gente valiente", me dice por *WhatsApp*, así que no puede ver mi cara de... "¿en serio?".

Insiste, como si la intuyera, que es en serio. "Yo llegué a la carrera porque no ofertaron las que yo quería, y como segunda opción... A la prueba de aptitud fui por mis amigos, por Dayana Natasha y Roxana, Edelman. Y ellos mismos me halan para *Venceremos*".

Eso sí, me dice, "ya en la Secundaria Básica, una profesora que tuve empezó a insistir en la redacción, en mejorar la coherencia, la claridad de las ideas, la ortografía... Primero me obligó -se sincera-, pero luego me enamoró, y eso me ha servido hasta ahora".

Lo hago "aterrizar" en *Venceremos*. ¿Cómo fue la llegada? ¿Qué sentía en esos primeros tiempos? ¿Cuánto tuvo que crecerse? ¿Alguna vez sintió que no encajaba, que era un pez fuera del agua?, inquiero.

"Llegué al periódico en un momento en el que había pocas presiones, y empecé a atender la juventud. Pensándolo ahora, me hubiera gustado que me exigieran más, que me sacaran de mi zona de confort, porque me quedé un poco atrás", rememora.

A Adriél Bosch, hoy subdirector del medio, agradece haber visto que, en aquel grupo de graduados, él también

podía hacer más. Me dio las redes sociales, y responsabilidades: cosas que yo no iba a pedir, pero sí cumpliría".

Sentirse fuera de lugar, confirma, pasa. "A veces me pregunto por qué no estudié Medicina, así hubiera podido ir de misión y ayudar a mi mamá a construir... Me siento como un pez fuera de su medio cuando no se me ocurre qué publicar, o cómo abordar un tema, pero entonces me pongo a escribir, y entro al agua".

Y avanza. En estos años se le ha visto crecerse en muchas direcciones. Por la mañana lo dejas haciendo una entrevista para la página cultural del periódico, poco después del mediodía lo puedes escuchar en algún espacio radial o televisivo, y más tarde, en alguna reunión para coordinar la comunicación en el Gobierno, y luego en un concierto, un evento...

¿Será que el tiempo lo perdona?, le pregunto sin descartar la oportunidad de alguna fórmula. Y se ríe.

"Mi día tiene las mismas horas, pero me planifico tratando siempre de aprovechar la mañana, porque mucha gente me pide cosas, y yo no sé decirles que no. Trato el tiempo como si fuera una noticia, en pirámide invertida, comenzando por la de mayor prioridad, que es el periódico", aclara.

Va más allá. Dice que la pertenencia le queda prendida en la piel, incluso, ante el micrófono, ante la cámara... "Siempre estoy pensando qué puedo hacer en el periódico, qué puedo aprovechar. Ese, por cierto, es uno de mis sueños, que todos los medios se articulen, se complementen".

La posibilidad de pasar tantas horas

trabajando, ocupado en mil cosas porque le gusta, pero, sobre todo, para poder ganar algo más, se la agradece a su madre: "Ella me facilita muchas cosas, y hasta ayuda con las redes sociales, me sugiere temas, cuestionarios".

Las redes sociales son, de hecho, su medio de aguas más cálidas. Se mueve con soltura, y logra, como si fuera fácil, lo que a otros cuesta. "Tenemos el deber de estar en *Internet*, pues hay mucho público sin buenos referentes, que no saben diferenciar o no lo hacen por pereza, y ahí entramos nosotros, para decir rápido y bien, con todos los elementos", precisa.

Hay, en ese treinteañero que -como aquel santiaguero ilustre de apellido Cedeño- recorre la ciudad "calle arriba, calle abajo" en su bicicleta, que no es china, mucho de inconformidad, de querer ser mejor para el periódico donde ha crecido, "y me ha dado un nombre, que además, quedará para el futuro entre sus páginas".

Me salgo del guion y le lanzo una "tanda" de "bolas rápidas":

¿Qué tipo de periodista aspiras a ser?

-Uno que publica trabajos que le importan a la gente, y ayudan a cambiar las cosas.

¿Qué género prefieres y cuáles te gustan menos?

-Prefiero la entrevista... Me encanta conversar. Del otro lado, la crónica y el artículo.

Si pudieras elegir a un periodista, vivo o muerto, para que fuera tu mentor, ¿quién sería?

-Eduardo Galiano u Oriana Fallaci, para que me sacaran de mi zona de confort.

A riesgo de muchos celos, ¿con quién te irías, sin pensarlo, para un lugar apartado a hacer periodismo, sin celular, sin regreso seguro?

-Con un fotógrafo... Es que se me da muy mal hacer fotos.

Vamos a decir que existen los viajes en el tiempo. ¿Volverías a escoger periodismo y el periódico?

-Si existieran, yo iría más adelante, para ver si todavía estoy en *Venceremos*.

Entonces, existe alguna posibilidad de que seas tú quien me haga la entrevista a mí, de aquí a dos décadas?

-Yo creo que sí. Incluso, si no estoy aquí, quisiera que contaran conmigo.

Me dices eso porque no sabes decir que no?

-No. Creo que ya estoy aprendiendo a decir que no, en algunos casos.

## Contigo



● A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de *Contigo*! La fortaleza y la capacidad del líder histórico de la Revolución Cubana, Fidel Castro Ruz, para enfrentar las agresiones imperialistas lo hicieron blanco de múltiples atentados contra su vida y, de manera general, contra la Revolución.

*Contigo* comparte detalles sobre algunos de los más de 600 intentos de asesinato contra su persona, y con el tema complace la solicitud de Francisco Sarmiento De Varona, vecino del edificio 10, apartamento 46, del reparto Mártires de Granada, fiel lector de esta sección.



Plumas explosivas, máscaras de bucear contaminadas, helados envenenados, bombas bajo el suelo, fusiles de larga distancia o puros intoxicados forman parte de la larga lista de intentos detallados en el libro *La guerra secreta*, escrito por el antiguo Jefe de Inteligencia, Fabián Escalante.

También tuvieron intentos fallidos, emboscadas callejeras, operaciones suicidas, granadas por pelotas de béisbol, bombas debajo de las alcantarillas, fusiles de larga distancia, bombardeos en la playa, bazucas en el aeropuerto...

Las conspiraciones comenzaron antes del triunfo de la Revolución. En 1953, durante el juicio donde Fidel entonó el alegato de defensa *La historia me absolverá*, el preso número 4.914 evitó la muerte gracias a la ayuda de los compañeros de prisión y de los funcionarios que le cambiaban los platos envenenados.

En acto de desesperación, le colocaron un artefacto explosivo debajo de la tribuna de Central Park, pero la policía neoyorkina lo desactivó. Un agente de la CIA, Desmond Fitzgerald, eligió como arma homicida un traje de buzo embadurnado con bacterias del bacilo de la tuberculosis, y también quiso colocar un caracol exótico con una carga explosiva durante una jornada de pesca submarina.

En enero de 1960 los agentes de la CIA, Frank Sturgis y Marita Lorenz, planearon envenenarlo como parte de un complot fraguado en conjunto con elementos de la mafia norteamericana. El crimen debía ejecutarse en el hotel Habana Libre, de la capital cubana, aprovechando la ocasión en que el primer ministro visitara el lugar. El proyecto fracasó, según el propio Sturgis, debido al peligro que corrían los ejecutores.

Sin embargo, la opción favorita de EE. UU. fue siempre los puros habanos, bien con veneno o con explosivos. Uno de los primeros intentos de magnicidio fue en el hotel Waldorf-Astoria, durante el histórico viaje a Nueva York en 1961. El Comandante debía encender un puro en su habitación que explotaría y le volaría la cabeza, pero el ataque tampoco se realizó.

Pero según su ex jefe de inteligencia, lo más cerca que la CIA estuvo de matar a Fidel Castro fue en 1963 cuando casi logra hacerle beber un batido mortal. El intento salió mal cuando la pastilla que debía envenenar el batido se quedó pegada al refrigerador del hotel Hilton, de La Habana, derramando su contenido.

Por fuentes de inteligencia se supo que elementos terroristas planeaban asesinar a Fidel, durante la X Cumbre de Jefes de Estado y de Gobierno de Iberoamérica que se desarrollaría en Ciudad de Panamá en noviembre del año 2000. Entre estos sujetos se encontraban Luis Posada Carriles, y otros connotados terroristas, quienes por instrucciones de la Fundación Nacional Cubano-Americana, planeaban dinamitar el paraninfo universitario capitalino, en el cual se desarrollaría un acto de solidaridad con Cuba y en el que haría uso de la palabra el presidente cubano. Tres años más tarde y tras haber sido condenados en juicio público por sus actos criminales, la presidenta Mireya Moscoso, en cumplimiento de instrucciones del embajador norteamericano, les concedió el indulto.

La respuesta llega de la Sucursal Guantánamo de Cimex, y tiene como punto de partida la instantánea publicada por *Venceremos* en fecha 23 de septiembre de 2022, referida a la falta de jabitas de nylon en tiendas de venta en MLC, como Los Muchachos y La Tentación, cuando en los alrededores los particulares las venden a 5 pesos.

La queja, a la par que señala la irregularidad del faltante en el Comercio, cuestiona la procedencia externa de esos envases, un asunto que reiteramos ahora debe ocupar a las autoridades competentes, pues se inscribe en los desvíos de artículos de la economía, que no por baratos o "insignificantes" deben dejar de tenerse en cuenta, pues al final forman parte del mercado informal que nutre a especuladores a costa del Estado.

Pero volviendo al tema: La Sucursal explica que en "análisis realizado realmente existía falta de jabas de nylon en la unidad Los Muchachos...", porque habían usado más bolsos de lo previsto, y se quedaron an-



## Respuesta al LECTOR

tes de tiempo sin esos receptáculos, situación agravada por la inestabilidad en el suministro por déficit del producto y demoras en la transportación a la provincia.

Considera en su carta a *Venceremos* "ajenos a su gestión" la dilatación del proceso de reabastecimiento, aun cuando califica a Los Muchachos como unidad priorizada con los insumos, y asegura que se "han adoptado las medidas organizativas por la Unidad Empresarial de Base para que hechos como este no se repitan ni se dilaten los días para la búsqueda de soluciones alternativas".

Lo cierto es que no hay razón para que falten las jabitas, si como dice la entidad "han adoptado las medidas organizativas por la UEB para que hechos como este no se repitan ni se dilaten los días para la búsqueda de soluciones alternativas". Cabe una interrogante: ¿Por qué esperar una denuncia pública para que se adoptan las medidas organizativas?

# Proponer, nominar y elegir, derechos constitucionales

● Por Ángel Rafael FERRO, vicepresidente de la Unión de Juristas, en Guantánamo

El proceso de nominación de candidatos a delegados a la Asamblea Municipal del Poder Popular en la provincia concluyó con la realización de 1202 asambleas y un 71,72 por ciento de asistencia.

Este genuino ejercicio de participación ciudadana, proponiendo primero y nominando después a los mejores exponentes del barrio, es tan solo el primer paso del ejercicio ciudadano de elegir y ser elegido.

Con amparo en el artículo 3 de la Constitución de la República, este ejercicio democrático en marcha encuentra respaldo legal en la Ley No. 127, Ley Electoral de 13 de julio de 2019, en el artículo 89.1, que establece: "Los candidatos a delegados a la Asamblea Municipal del Poder Popular son nominados libremente en asambleas de electores de la circunscripción de la que son residentes".

Ese paso constituye la base de una pirámide donde se construye el sistema electoral cubano para ejercer gobierno. Es en ese escenario, sin distinción de sexo, raza, profesión, oficio o credo, donde los vecinos realizan las propuestas debidamente fundamentadas de los candidatos para cada área de nominación, para después, en votación directa y pública de los presentes, decidir a favor o en contra de una de las propuestas, hasta su determinación por mayoría.

En un segundo paso se busca al delegado entre las diferentes propuestas, hasta ocho, las que se hacen públicas mediante la exhibición de sus fotos y síntesis biográficas, con su trayectoria, y así disponer el electorado de suficientes elementos o argumentos para decidir por quién votar de forma libre, igual, directa y secreta, en una urna, que a diferencia de otros modelos llamados democráticos, en nuestro país son custodiadas por pioneros. El voto es un derecho constitucional y un deber cívico, que se ejerce de manera voluntaria y, por no hacerlo, nadie puede ser sancionado.

Este domingo 27 de noviembre, en todo el país, los cubanos volveremos a las urnas para elegir al delega-



do de la circunscripción, el que por derecho integrará la Asamblea Municipal del Poder Popular en representación de sus electores, como órgano superior del poder del Estado en su demarcación.

De conformidad con la letra del artículo 125 de la Ley Electoral se considera elegido como delegado a la Asamblea Municipal del Poder Popular, el candidato nominado que haya obtenido más de la mitad del número de votos válidos, emitidos en la inscripción electoral de que se trate.

En caso de que ninguno de los candidatos haya alcanzado esa votación, es decir, la cantidad de votos válidos o queden empatados, la Comisión Electoral de circunscripción dispone de una nueva elección dentro de los 10 días siguientes a aquel en que se efectuó la primera.

Con esa secuencia de pasos que ordena la ley, se elige al delegado, ese líder tan necesario en la comunidad, cuestio-

nado por incomprensiones de unos, pero reconocido por otros. Es el resultado de un proceso de amplia participación de las masas, como encargado de velar por los intereses de la comunidad, a través del necesario vínculo con los electores, que por su naturaleza no puede perder, siempre tratando de promover la colaboración y solución de algunos problemas que no dependen de recursos materiales, llámese calidad del pan, distribución del agua, alumbrado público o un mal servicio, por citar algunos ejemplos.

Tuve el honor de ser delegado del Poder Popular por dos mandatos, en otras circunstancias del país, quizás más complejas que hoy (1991-1995). Sentí en la piel los avatares y rigores de ese noble desempeño por atender quejas, inquietudes y planteamientos de los electores y ofrecer respuestas. Es difícil la tarea, pero a la vez gratificante representar a nuestro pueblo.

Sobre la labor del delegado dijo Raúl Castro: "...en la circunscripción, la máxima autoridad no la tiene el delegado, sino el conjunto de los electores, son estos los que le otorgan el mandato para que los represente en sus problemas. Son estos los que pueden revocarlo en cualquier momento cuando no represente a sus intereses. El poder del delegado es derivado, otorgado por las masas".

Con tu voto, por un período de cinco años, elegirás o renovarás al que mejor te pueda representar en la Asamblea Municipal del Poder Popular, sin olvidar que el delegado no es mago ni hará milagros; lo acompañará la verdad y lo animará una franca vocación en favor del servicio público, sin promesas electorales, sin falsos compromisos, sin dejar de reconocer que será en extremo retador el contexto en que tendrá que ejercer su labor comunitaria, aunando esfuerzos y voluntades, de manera que la honestidad y la transparencia de su actuación deberán ser banderas desde que tome posesión del cargo, para así ganarse la confianza depositada.

## Transporte

● El próximo 30 de noviembre se cumple el plazo para que, quienes inscribieron vehículos armados por partes y piezas, se presenten a la primera inspección ante las comisiones de revisión técnica del territorio

● Texto y foto: Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Con preguntas aún en el aire sobre los riquimbilis, y más de un rezo porque el proceso que prometió llegar de forma excepcional y por única vez, tenga, al menos, una segunda parte, Rainelkis Veranes García, subdirector técnico de la Dirección provincial de Transporte, asegura que "todo está bajo control".

Lo avala, a estas alturas, que casi el ciento por ciento de los propietarios de los 3 mil 796 riquimbilis inscriptos en el territorio, ya se presentó ante las comisiones de revisión técnica: la Empresa de Revisión Técnica Automotriz o somatón, y otras dos creadas para agilizar el proceso, solo para medios de dos y tres ruedas.

La cifra, aclara el directivo, es la más alta del país. ¿Qué queda? ¿Cómo marchan las diferentes fases del proceso? Son algunas de las preguntas para dar luz sobre la Resolución 200/202 del Ministerio del Transporte para la homologación de vehículos de motor, remolques y semirremolques, ensamblados por partes y piezas.

¿Cuáles son los resultados, hasta la fecha, de la "legalización de los riquimbilis", como se le conoce reglamentariamente al proceso?

Tenemos registrados ciclomotor, motor sin sidecar, moto con sidecar, triciclo (incluidos bicitaxis con motor eléctrico o de combustión interna), autos, jeep,

## ¿Bajando, la "fiebre" de los riquimbilis?



Más del 75 por ciento de los medios en el proceso de homologar son motores sin sidecar, asegura el directivo.

camionetas, panel, camiones, cuñas, remolques, semirremolques, ómnibus y microbús.

De los que pasaron esa primera revisión, 2 mil 205 vehículos fueron aprobados y continuaron el proceso. El resto, un 25 por ciento, se denegaron con requerimientos y, a partir de ese momento, tienen 180 días para resolver los problemas y volver a pasar inspección.

Hemos terminado la tramitación de 954 expedientes que fueron enviados a La Habana, de los cuales se legalizaron, con su chapa ya o esperando, 810 medios.

¿Qué pasos hay que seguir, y cuáles demoran más?

Cuando pasa la revisión, aquí en la subdirección técnica se conforma un expediente con el acta de la inspección, la fotocopia del Carné de Identidad, una Declaración Jurada de que las partes y

piezas no tienen procedencia dudosa, los datos de la inspección y tres fotos del vehículo, por delante, por detrás y lateral.

Ese expediente se organiza, y se monta un listado de 50 a 100, y se lleva al Registro de Vehículos, que pasa esos datos por el sistema para comprobar la legalidad de las piezas. Hoy, por ejemplo, tenemos 94 expedientes parados por unidades que no están liberadas, que aparecen como partes de otro vehículo.

¿Cómo podría evitarse esa traba?

Pongamos un ejemplo. Usted tiene un motor con cilindraje de 100 CC, y quiere armar uno de 125 CC, así que hace la conversión legalmente, y debería declarar ante el Registro de Vehículos que ya no está usando la unidad vieja, y liberarla.

Si ya está en el proceso, el dueño original debe ir y hacer ese trámite, que es sencillo, y así se continúa la homologación.

¿Qué viene después?

Luego, pasan por la comisión Minint-Mitrans, presidida por el director de Transporte en la provincia, que vuelve a revisar la documentación, la coincidencia de los nombres, la numeración, y que cada medio tenga los elementos necesarios, ya sean focos, pedales, guardacadenas... En una semana, hemos procesado hasta 400 expedientes.

El director de la comisión firma los expedientes y empezamos a digitalizarlos, para conformar una carpeta con el dictamen y la ficha técnica, el listado aprobado por el Minint-Mitrans y las fotos del vehículo, que mandamos al Ministerio para su aprobación final.

Cuando la nación procesa, manda una carta con los aprobados y los desaprobados -que son muy pocos, gracias a la calidad que hemos logrado en la información y subsanar los errores, y volver a "subirlos" depende de nosotros.

Tomamos la lista de aprobados, el dictamen técnico original con las firmas de los miembros de la comisión y lo llevamos al Registro de Vehículos, ellos deciden cuándo atenderán los casos y nosotros vamos citando a los propietarios.

Finalmente, la persona lleva su vehículo para una última revisión técnica, donde se evalúa que sus componentes coincidan con la ficha técnica y, si no hay dificultades, te dan fecha para recoger chapa que, por cierto, ahora es un problema porque no hay, aunque se creó un certificado para que puedan transitar.

¿La mayor tardanza?

El proceso de digitalizar los expedientes, porque tenemos que ser muy precisos con nombres, números..., y la revisión de la comisión ministerial que atiende la Resolución 200 sobre la homologación, pues revisa al detalle cada elemento, para los guardacadenas, los focos..., y han demorado hasta un mes.

Según la Resolución, todo el proceso debía durar unos 21 días pero, en la práctica, el promedio es de tres meses, si no hay complicaciones.

¿Cuándo el riquimbili puede empezar a transitar?

Cuando el vehículo pasa por la primera revisión técnica y es aprobado, puede empezar a transitar, pero no puede dedicarse a transportar pasajeros, hacerlo de noche ni salir del municipio. Es un período de prueba, no una legalización total.

Ya el riquimbili no es un riquimbili y es un motor, un camión... ¿Puede mejorarse en el futuro, ser objeto de conversiones?

Por supuesto. Siempre que esté previsto por ley, puede hacerse, y es uno de los grandes beneficios de la homologación: poder transitar legalmente, y mejorar si tienes la posibilidad.

# Médicos, y no bombas, la promesa cumplida de Cuba para el mundo

● Por Mayliovys DEL TORO TERRERO  
Fotos: Cortesía de los entrevistados

Arnaud Juste Ndayizeye es un burundés apasionado por Cuba y su gente, en especial la tierra del Guaso, donde llegó a finales de julio de 2020, para completar su formación académica y profesional en la Universidad de Ciencias Médicas (UCM), de Guantánamo, luego de transitar los dos primeros años de la carrera en la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM), en La Habana.

En su lejano Burundi, país del África del Este, se hablaba del Che, de Fidel, de la Revolución y de las muestras de solidaridad y hermandad del gobierno cubano en ayudar a jóvenes de países pobres, para estudiar carreras como la Medicina, pero nada se compara con la oportunidad de estar acá, de sentir el calor de la gente que vive en esta tierra caliente que, al menos, para Arnaud se ha convertido en su segunda casa.

Cuando Juste Ndayizeye supo que habían ofertado tres becas para este país, no dudó en llenar las planillas y enviarlas al Ministerio de Salud de Burundi, con la esperanza de estar entre los seleccionados y viajar hasta la Isla caribeña.

“La noticia del otorgamiento de la carrera fue una inmensa alegría, soy el mayor de seis hermanos, y mi propósito es ayudarlos y servir a mi país una vez graduado, aunque ha sido difícil estar lejos de la familia, pero uno tiene que hacer sacrificios para avanzar”, dice con nostalgia el ahora estudiante de cuarto año de Medicina.

Dominar el idioma español fue uno de los primeros retos del joven, quien rememora las constantes descargas de aplicaciones desde el celular antes de llegar a Cuba para estudiar el lenguaje, y luego las intensas jornadas de clases en la Escuela Latinoamericana de Medicina. Pero más difícil para él fue superar la pérdida de su madre, sin poder asistir al funeral, pues para la familia era imposible costear los gastos del viaje.

“Tuve mucha tristeza, pero conté con el apoyo de los amigos extranjeros como yo, de mis compañeros de aula, los profesores, el Departamento de Relaciones Internacionales, muy amables todos. Los cubanos son personas muy humanas y solidarias, toman los problemas del otro como si fuesen suyos”, reconoce el joven de 25 años.

Juste Ndayizeye se siente como un cubano más en su grupo D-4. Participa en las actividades organizadas por la Federación Estudiantil Universitaria, y hasta ocupa la responsabilidad de secretario de Relaciones Internacionales.

“En la quinta edición de las Olimpiadas de la Integralidad, programadas por la FEU, fui el único estudiante extranjero que participó. Conocí mucho más de la historia de Cuba, del socialismo, de la grandeza de este país, además de insertarme en labores comunitarias en la comunidad de Santa Rosa y Santa María. Mi equipo *Fénix* ganó el segundo lugar, y hasta hice una exposición de bailes tradicionales, yo que normalmente no bailo. Fue una experiencia extraordinaria, impresionante”, dice alegre.

Juste, desde que llegó a Cuba, no ha podido ir de vacaciones a Burundi por falta de recursos económicos, pero aspira, una vez graduado, a seguir estudiando acá una especialidad directa, aunque demore más en volver a casa: los cuatro años de Medicina General Integral, el Servicio Social, y la especialización en Cirugía Pediátrica, es su propósito fundamental.

“La formación de un médico es muy costosa en cualquier país del mundo, a



Cada año la Universidad médica guantanamera gradúa a jóvenes de bajos recursos procedentes de una veintena de países.



Juste Ndayizeye muestra algunas de sus tradiciones en la Exposición de las Naciones.

menos que logres una beca. Por eso resulta tan importante para mí aprovechar la oportunidad que nos brinda el gobierno cubano y estudiar la carrera de Medicina, en especial por la calidad y el humanismo que gana relación directa con los profesores, los pacientes... es un orgullo y un privilegio estar aquí”, agrega emocionado el burundés.

Igual opinión comparte el doctor Jouvani Akuin Wani Ismail, de Sudán del Sur, el graduado más integral en su promoción, y residente en primer año en la especialidad de Cirugía General, quien reconoce la calidad de los egresados de la UCM, con un alto nivel de preparación científica.

Habla con fluidez el español, pero asegura que cuando entró a la Escuela Latinoamericana de Medicina, en La Habana, hace más de cinco años, solo sabía decir “Hola, cómo estás”. El intercambio con estudiantes de la mayor de las Antillas lo convirtió en un ‘experto’ en la lengua hispana.

“Me gusta conversar con los cubanos, desde que llegué me relacioné muy bien con los compañeros de mi brigada, y así también ahora con los de la especialidad. Todos son muy preocupados, sinceros, sin prejuicios ni discriminación, en especial los guantanameros, cuyas cualidades admiro”.

Jouvani Akuin Wani vino a Guantánamo por solicitud propia. Luego de haber estudiado primer y segundo años de la carrera en la ELAM, y hasta principios de quinto en la Universidad de Ciencias Médicas, de Santiago de Cuba, pidió su traslado para la provincia. Varias visitas al territorio, donde estudiaban dos de sus amigos, atrajeron al joven sudanés y lo atrajeron a concluir estudios universitarios en el Alto Oriente cubano.

Sobre sus proyectos cuenta que, una vez terminada la especialidad, espera volver a su lejano continente y ayudar a la familia y al país; por todo ello agradece a Cuba, que noblemente ayuda a materializar los sueños de muchos.



El doctor Jouvani Akuin Wani agradece a Cuba materializar los sueños de muchos estudiantes extranjeros.

## Solidaridad en números

El trabajo con becarios extranjeros en la Casa de Altos Estudios de Guantánamo tiene sus inicios en septiembre del curso escolar 1997-1998, en la carrera de Medicina, por la vía autofinanciada, la cual se consolida a partir del curso 2001-2002, con el ingreso de estudiantes extranjeros del proyecto de la ELAM, detalla la Máster en Ciencias Rosa María Pérez Pérez, jefa del Departamento de Relaciones Internacionales y Becarios extranjeros en la UCM.

Precisa que durante el 2021 realizaron carreras de pregrado y posgrado más de 40 becarios oriundos de una veintena de países, mientras que en este período lectivo, otros 24 estudiantes extranjeros, procedentes de la ELAM completarán su formación académica y profesional en la universidad médica guantanamera.

“La mayoría son estudiantes de bajos ingresos, con muy pocas posibilidades de estudiar en otro lugar, incluso, en su propio país. Después de cursar los dos primeros años en la ELAM se realiza la descentralización, y son distribuidos por todas las universidades de Ciencias Médicas del país para empezar el área clínica, con todas las rotaciones que llevan, porque ellos tienen el mismo plan de estudio que los cubanos”, explica Pérez Pérez.

Atendidos directamente desde el Departamento de Relaciones Internacionales y Becarios extranjeros de la institución académica, con un estrecho vínculo con las autoridades gubernamentales y el Instituto Cubano de Solidaridad con los Pueblos, los estudiantes se insertan en las actividades extracurriculares, y festejan los días tradicionales de sus naciones.

“Más de 2 mil extranjeros ha graduado la UCM de aquí, apostando siempre por una formación de altos valores y principios de humanismo y solidaridad, tal y como lo pidió nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro, médicos de ciencia y conciencia para contribuir desde Cuba a la unidad e integración de los pueblos, en una profesión consagrada al más noble y humano de los oficios: salvar vidas y preservar la salud”.

# Una visita inolvidable



● Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA  
Fotos: Archivo de Venceremos

El sábado 9 de junio de 1973 fue un día que recordarían para el resto de sus vidas muchas personas en Guantánamo, incluso, para algunos que no se encontraban en el lugar del hecho. El Comandante en Jefe Fidel Castro visitó varios centros fundamentales para el desarrollo de la entonces región de Guantánamo, y que hoy son obras insignes y fundamentales de la provincia.

Entonces estaban en construcción la presa La Yaya, la mayor de la provincia, y vaquerías en el entonces municipio de Vilorio, cuyos trabajos recorrió Fidel en horas de la mañana. Al mediodía, estuvo en las dos flamantes primeras secundarias básicas en el campo edificadas en la zona, "donde departió con alumnos y profesores, quienes le tributaron un caluroso recibimiento", según la nota de cabecera de la edición de *Venceremos*, del día siguiente, domingo 10 de junio de 1973.

Medio siglo después, antiguos alumnos de las referidas Escuelas Cosmonauta Víctor Patzaiev y Eduardo Saborit, entrevistados

para esta rememoración, revelaron a este reportero que conocieron, con gran regocijo, del encuentro al regresar del pase de ese fin de semana, pues residían en la ciudad de Guantánamo. En el centro permanecían los de municipios de la región y profesores, sin localizar para este trabajo o ya desaparecidos.

No obstante, directivos y estudiantes de esas escuelas significaron al concluir el curso 1972-1973 resultados satisfactorios de promoción en la cuarta prueba trimestral, por los que se interesó el Jefe de la Revolución, y anécdotas personales del inter-

cambio, reflejadas en la edición del martes 3 de julio de 1973, de esa publicación.

"Se interesó por la cultura, el deporte, los trabajos productivos en el cultivo de los cítricos", detallaron. Ursula Dueñas Carbonell, alumna de Séptimo D, y destacada en atletismo, conversó con Fidel sobre el tema. Al despedirse, contó, le apretó la mano. "¡Eso jamás lo olvidaré!", confesó al periodista entonces.

"Nos satisface mucho conocer esta primera Escuela Secundaria Básica en el Campo, de Guantánamo, que lleva el nombre querido de Eduardo Saborit, autor del bello himno de los alfabetizadores. Esperamos que sus alumnos emulen con las mejores escuelas del país. Fraternalmente, Fidel Castro.

Junio 9 de 1973", dejó escrito el Comandante en Jefe en el Libro de visitantes del centro, transcribió el periodista, según consta en el impreso de archivo.

Fidel se reunió posteriormente con el Buró Regional del Partido, y "se trataron importantes asuntos concernientes al desarrollo de la región". En horas de la tarde visitó las obras en construcción de la Escuela Formadora de Maestros, en la ciudad de Guantánamo. Esta edificación es hoy la sede central de la Universidad de Guantánamo.

Al cumplirse seis años de la partida de Fidel a la eternidad, sirvan estas líneas para refrescar la memoria de su eterna presencia en el pueblo guantanamero y en la obra de la Revolución en su suelo.



Facsimil de *Venceremos* que deja constancia de la visita del Comandante en Jefe.

## Un guantanamero en la base de supertanqueros

● A los días de fuego en el mayor emplazamiento de depósitos de petróleo del país, sucedieron jornadas de tanta heroicidad como las protagonizadas por quienes sofocaron el fuego. *Venceremos* fue tras una de esas historias

● Por Haydée LEÓN MOYA  
Foto: Cortesía del entrevistado

Cuando el pasado 8 de septiembre Daliesky Rancol Bueno iba rumbo a Matanzas, ya no ardía en llamas el bloque de la base de supertanqueros, donde, en la tarde del viernes 5 de agosto de este 2022 una descarga eléctrica impactó en el techo del tanque 52 del mayor emplazamiento de su tipo en el país, generando un incendio de grandes proporciones.

Aparentemente lo peor había pasado: 16 caídos en el cumplimiento del deber, explosiones, columnas de humo, la ciudad en vilo temerosa por su aire, por su bahía, por casi todo.

Esas imágenes iban en su memoria, mientras su experticia calculaba cuán duro sería el trabajo que le esperaba en una recuperación peligrosa y urgente.

Ya en el terreno, la realidad superó su idea sobre la magnitud del desastre y la entrega de muchos hombres en las labores de recuperación.

El único guantanamero del Sistema cubano de comercializadoras de petróleo, con conocimientos y experiencia como experto



"Fueron una heroicidad las labores que se hicieron en Matanzas, de las cuales aún no logro desprenderme", rememora Daliesky.

en seguridad industrial, había llegado de madrugada al lugar, donde permanecería al pie de la brigada que desmantelaría. "Parecía pleno día por la cantidad de hombres que a esa hora aún trabajaban, soportando vapores y emisiones de gases de todo tipo.

"La misión en ese momento era desmontar los cuatro tanques quemados que, a pesar de toda la deformación provocada por el fuego, sobrepasaban los tres metros de altura", recuerda.

Nunca en sus 18 años de trabajo, este ingeniero químico de 43 años de edad, había tenido una experiencia tan impac-

tante como la vivida durante 15 días en tierra matancera.

Ahora, de nuevo en su puesto del Laboratorio de ensayo de productos químicos, en el que se desempeña como especialista en gestión de la calidad, uno de los tantos cubanos cuya sobresaliente labor en la recuperación fue reconocida nacionalmente en acto solemne en la capital del país, no logra desprenderse de las imágenes realmente heroicas.

"Los soldados desmontaban las planchas de acero con oxicorte desde el interior de los tanques, para entonces sacar todo

el combustible quemado. Eran montañas de petróleo carbonizado. Una labor muy compleja por la interacción del equipo de soldadura, y el combustible quemado, por ejemplo, podía producir llamas, y de hecho, se produjeron pequeños incendios que se controlaban rápido, pero no dejaba de ser un trabajo en condiciones muy peligrosas, donde cualquier descuido podía poner en riesgo sus vidas.

"Esos hombres prácticamente no se detenían, no reparaban en si ya era necesario cambiar los guantes y los petos chamuscados, porque en el fragor del trabajo lo olvidaban, pero para eso estábamos allí al pie de ellos, para que se cumplieran todos los procedimientos que garantizaban seguridad y protección.

"Cuando llegué, aunque ya el entorno estaba bastante recuperado, quedaba mucho por hacer. Fui en calidad de especialista, para evaluar riesgos y peligros, que eran muchos en un área extensa donde se movían día y noche equipos de gran porte y de todo tipo. Vi hombres jóvenes y no tan jóvenes con las manos y los rostros casi quemados por tanto calor.

"Eran todos puro reto para mí. Me pasaba hasta 12 horas junto a ellos, en un lugar donde no había ni una sombra, caminando de un lado a otro entre el ruido, los vapores que todavía desprendían los tanques, pero también de los equipos, todos muy pesados.

"No podía creer tal nivel de aguante, ni me imaginaba el mío, de manera que ha sido mi gran prueba laboral, la revelación de lo que es capaz de hacer el ser humano con motivaciones para darlo todo en el cumplimiento del deber".

## Más música, aromas, humor... para disfrutar en el Guaso

El Festival *Chocolate con Café*, que convida a artistas e invitados extranjeros y nacionales hacia la más oriental de las provincias de Cuba, desarrollará del primero al 4 de diciembre venidero su sexta edición, dedicada al aniversario 152 del otorgamiento del título de Villa a Guantánamo y a los 50 años del Movimiento de la Nueva Trova.

Waldo Mendoza, presidente del Comité Organizador de esta propuesta cultural, precisó en conferencia de prensa que el festival resultará, a partir de las alianzas formadas en capítulos anteriores, un proyecto integrador que vincula la cultura, la ciencia, el desarrollo comunitario, los actores locales, la participación empresarial y de negocios, y la cooperación solidaria como un aporte a la prosperidad del pueblo guantanamero.

Asimismo, en cada encuentro se mostrarán los valores emblemáticos del territorio para contribuir al desarrollo económico y social de la provincia.

Changüí Guantánamo, la Orquesta Baracoa, Buena Fe, Haila María Mompié, Laritza Bacallao, J. G., Issac Delgado, Ray Tun Tun Fernández, el Septeto Santiaguero, Los Guanches y el Septeto Sones de Oriente se suman a la lista de artistas, que este año participarán en esta fiesta, en la que, además, se disfrutará de variados géneros musicales nacionales y de arraigo territorial.

También fueron convidados la española Pilar Boyero; Orllis Pineda, artista cubano que radica en España; José Luis Estrada, músico cubano asentado en Francia



y la banda italiana Emilia Rossa, entre otras sorpresas de talla internacional.

Otros momentos especiales resultarán los dedicados a la trova, de la mano de reconocidos exponentes del género, y el estreno de espacios para la presentación de humoristas, como parte importante del programa artístico, que tendrá como escenarios el Estadio Nguyen Van Troi, las plazas, parques y demás instituciones culturales del centro de la ciudad del Guaso. Además, se realizarán extensiones a comunidades y municipios.

Una novedad de la venidera edición resultará el desarrollo de la primera Feria Internacional Empresarial y de Negocios BioCuba, con diversas empresas, destacándose la presencia de la representación italiana. La



• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



feria tendrá como sede el Centro cultural Zona de Arte (otrora Pabellón Guantánamo), donde se promoverá la cultura y las potencialidades para el comercio exterior de productos obtenidos orgánicamente, como la miel, el azúcar y el café.

Las conferencias, presentaciones científicas y ponencias también formarán parte de la cita, que mostrará el catálogo de proyectos para la inversión extranjera en el territorio, así como los resultados en espacios de desarrollo relevantes como el programa BioCubaCafé, del Grupo Agroforestal, en coordinación con la Agencia para el Intercambio Cultural y Económico con Cuba y el Grupo Lavazza, de Italia.

La Feria Internacional será un espacio para la realización de rondas de negocio, que permitirán fomentar las exportaciones y visibilizar oportunidades para actores interesados en comerciar con la Isla. El evento tendrá la participación del Movimiento de Alimentación Sana en Cuba (*Slow Food Internacional*), con la presencia de emprendedores y chefs, en representación de la Alianza de Cocineros de Cuba.

Sin duda, esta edición del *Chocolate con Café* muestra el interés de sus organizadores de sobrepasar el ámbito, exclusivamente artístico, para posicionarse a Guantánamo y a Cuba, en general, como abanico de oportunidades, acercar a posibles inversores a las experiencias creativas y productos de excelencia nacionales, siempre defendiendo las raíces y resaltando la identidad e idiosincrasia del pueblo.

## La literatura en el centro de los debates

• Foto: Cortesía del Centro del Libro

Para intercambiar con los públicos especializados o no, sobre la recepción y crítica de los libros que se escriben para niños, adolescentes y jóvenes en Cuba, Guantánamo acoge desde el pasado 22 de noviembre, y hasta hoy, la Bial de Literatura, evento que auspicia la Unión de Escritores y Artistas de Cuba en el territorio, con el apoyo del Centro provincial del Libro y la Literatura y el Sistema de Bibliotecas Públicas.

La cita se prestigia con la presencia de invitados reconocidos nacionalmente, como la narradora, editora y poeta Olga Marta Pérez, Premio Nacional de Edición, el poeta Yunier Riquenes, coordinador del proyecto de promoción literaria *Claustrofobias*, de Santiago de Cuba, y el Dr. Giraldo Setián Álvarez, director de la Biblioteca Elvira Cape, también de la Ciudad Héroe.

El programa incluyó diversos espacios como *La jaula y el pájaro*, con la promoción del libro *El dragón invisible. Selección de cuentos sobre bibliotecas*, en el Centro de Información y Documentación Pedagógica, de Prado entre Martí y Máximo Gómez; la lectura del texto *El grillo caminante*, en la

Escuela Rubén Martínez Villena, y en la tarde, la Biblioteca provincial Policarpo Pineda acogió la descarga literaria en voces de Yecenia Ramírez, Eldys Baratu-te, Sobidelia Iglesias, José Raúl Fraguera, Ana Luz García, Alejandro Reytor y Gregoria Bollé, así como la narradora oral Berta Ferrer, de invitada.

Momento para la reflexión y el diálogo devinieron los papeles sobre *Las bibliotecas en la promoción del libro y la lectura; ¿Son necesarios los mediadores? y ¿Limpiamos el camino o creamos barreras? Sobre la promoción del libro en la Cuba de hoy*, en los que especialistas debatieron sobre

temáticas que impactan en la cultura e industria literaria actual. Como atractivo se mostraron los fondos de la Biblioteca Elvira Cape, se realizaron lecturas y muestras de libros para niños y jóvenes, en la Sala Aretusa, de la Uneac.

La Bial de Literatura incluyó, igualmente, la presentación de otros textos interesantes para el público local, entre ellos, *Lecturas y lectores*, de Leticia Rodríguez Pérez; *Historia de una perra de pelea*, de Yunier Riquenes, y *Ellos se juntan*, de Olga Marta Pérez, propuestas traídas hasta el Alto Oriente cubano para incentivar más el conocimiento de los autores y sus obras nacionalmente.



Olga Marta Pérez, Premio Nacional de Edición, entre los invitados a la Bial.

## Premiada Annalie López en Festival Cuerda Viva

• Foto: Cortesía de la trovadora

La cantante y compositora guantanamera Annalie López conquistó el premio de la Mejor Canción Contemporánea, de la recién concluida edición del Festival Cuerda Viva 2022, la fiesta de la música alternativa en Cuba.

Obtuvo el lauro por el tema *Victoria*, una producción grabada y editada en nuestra provincia, y en la que participaron los artistas locales Junior Yuris Rubio Heredia, el proyecto *La médula de Cuba*, con Yoel González Rodríguez y Dianet Lobaina, así como los pianistas Ángel Toirac y Otto David Fernández Babastro, entre otros músicos que formaron parte del proceso creativo.

"El premio lo dedico a Guantánamo, a mi familia, a la teatróloga Alba Ana Babastro Noris y a Otto David, arreglista de la canción", posteó en Facebook la trovadora, conocida popularmente como Azucena, precisamente por el nombre de una de las canciones con las que debutó en el mundo de la música a nivel nacional.

Esta es la segunda ocasión en que Annalie obtiene el galardón en el apartado de Canción Contemporánea, en 2021 también se llevó la presea. De hecho, desde que en 2015 inició la trayectoria como trovadora, ha sobresalido por su versatilidad y calidad interpretativa, que la hizo merecer la Beca de creación *El reino de este mundo*, de la Asociación Hermanos Saíz, cinco premios del Festival de Video Clip *Moviendo* y una nominación a los Lucas, con el clip *Azucena*.

Además, ha compartido escenario



Annalie López compitió en su categoría con artistas como Abel Geronés, Diego Gutiérrez y Tony Lugones.

con reconocidos exponentes de la canción de autor como Raúl Torres, Eduardo Sosa, Augusto Blanca, Marta Campos, Tony Ávila, Heidi Iguarada, entre otros músicos cubanos y extranjeros.

Otra guantanamera estuvo igualmente nominada a los Premios Cuerda Viva, en las categorías de Artista Novel y Alternativa, se trata de la rapera Esney Morales, quien con el subtema *No llames al fuego, amor*, logró ocupar la posición número 7 en el Top 100, de la popular plataforma de promoción digital *Pista cubana*.

# Ecós de un campeón mundial



Deportes

• A cargo de Viviana GONZÁLEZ BALBÉN



• Fotos: V. G. B.

En días recientes el equipo cubano de béisbol 5 subió a la cúspide del orbe, al coronarse en el primer Campeonato Mundial de la disciplina, con una excelsa actuación, en la que llegó invicto a la final.

Entre ese colectivo brillaron dos guantanameros, Liorvis Savón y Shakira Aspiázú, entrenador y atleta, quienes a fuerza de empeño, disciplina y talento se ganaron un puesto en la selección de las cuatro letras. Mario Sergio Rodríguez, también integrante del equipo más oriental, no fue incluido en la nómina definitiva, pero su calidad y condiciones son innegables.

Liorvis es egresado de la Facultad de Cultura Física, y hoy se desempeña allí como docente. Ese resultado en la cúspide de su carrera profesional no es más que el premio a su entrega y dedicación a esta disciplina, desde su surgimiento, hace más de cinco años, y en la cual Guantánamo ocupa el segundo lugar en el ranking de la nación, solo superada por La Habana.

En varios espacios el joven técnico de los Guerreros de Guantánamo reconoció que esos resultados no habrían sido posibles sin el respaldo de los directivos del béisbol en el territorio, quienes depositaron en él la confianza para hacer de la tierra del Guaso una potencia en la modalidad en que acaba de titularse campeón mundial.

Tras el cálido recibimiento en su comunidad, los merecidos reconocimientos en público y varios momentos de intercambio, Liorvis, asiduo interlocutor con *Venceremos*, accedió a contar su experiencia en el primer Campeonato Mundial de El Zócalo, Ciudad de México.

## ¿Hacia qué aspectos fue dirigida la preparación previa al certamen?

El trabajo, desde el punto de vista físico, estuvo encaminado a contrarrestar los efectos de la altura, porque sabíamos que competiríamos en una ciudad que tiene más de 2 mil 200 metros de altura sobre el nivel del mar, a lo cual no estamos acostumbrados. Empezamos, a partir de estudios que hicimos y recomendaciones de otros entrenadores que habían pasado por esa experiencia, a trabajar la resistencia mixta de forma específica, a través del corrido de las bases.

Fuimos monitoreando las pulsaciones al terminar la actividad y en el tiempo de recuperación que le dábamos a los atletas. Teníamos al fisioterapeuta, que también colaboraba para que no se lesionara ningún



*El éxito acompaña la carrera de Liorvis como entrenador, al título mundial suma dos medallas de plata nacionales.*

atleta, fue ese fundamentalmente su trabajo, y en la competencia se demostró que fue efectivo.

## En vísperas de viajar a la sede del evento, tres atletas dieron positivo a la COVID-19. ¿Cómo resolvieron ese imprevisto?

Nosotros salíamos un sábado, el miércoles nos hicieron un PCR, y un atleta dio positivo a la COVID-19, al cual tuvimos que sustituir. Ante esa situación trasladaron la fecha de viaje hacia el domingo, pues por protocolos de la competencia el examen debía ser efectuado en las 48 horas anteriores a la partida. Nos repitieron la prueba y vuelven a salir dos atletas de La Habana con la enfermedad, a quienes en tiempo récord reemplazamos por una chica de Holguín y un varón de Artemisa.

## ¿Una vez llegados a la localidad de El Zócalo, cómo vivieron esa experiencia?

Todos los preparativos del Mundial fueron de primer nivel, como se merece la disciplina. Todas las delegaciones allí presentes estaban esperando ansiosos por la celebración del evento, el cual tuvo una organización muy exquisita, con la excelente corredora Ana Gabriela Guevara al frente, lo que le concedió un plus de prestigio a la competencia.

## ¿Cuál fue el rival más exigente?

Sin faltar a la modestia, el equipo nuestro estuvo por encima del nivel de la competencia, y eso se pudo apreciar en las estadísticas. Hay que tener en cuenta que varios meses antes de celebrarse ese evento, el director, el jefe técnico, el jugador del medio campo y el torpedero de nuestra selección se dividieron en dos grupos e impartieron clínicas de la disciplina a todos los representantes de las selecciones que estaban en la competencia. Es decir, que todo el que llegó allí tenía conocimientos previos impartidos por atletas y entrenadores cubanos.

Incluso, el habanero Briandy Molina Elías, jugador más valioso del torneo, confesó que sintió doble orgullo, pues él quería que la discusión de la medalla de oro fuese ante Japón, porque precisamente él, junto con Eros Bernal, el jefe técnico, fueron los que impartieron la clínica a los japoneses. De hecho, a pesar de lo fácil, hasta cierto punto, que fue para nosotros ese evento, a ese equipo fue el único que no pudimos no-quear, por eso ellos fueron los rivales más exigentes.

## Entonces, ¿se puede decir que parte del éxito de los japoneses fue gracias a los cubanos?

Sí, porque aparte de que sabemos que Japón es una potencia en el béisbol y forma parte de su idiosincrasia, ellos son muy disciplinados. El hecho de que hayan llegado a la final tiene un toque cubano.

## ¿Cómo se sintió subir a la cúspide a nivel mundial en una disciplina cubana?

Desde aquí nos preparamos para eso, porque el béisbol 5 no es una disciplina a la que nos insertamos, sino que surgió en



*Richard Cruz Alcedo (izquierda) y Rolando Cervera Rigual (derecha), director provincial de Deportes y presidente del Consejo de Peñas Deportivas, respectivamente, y Kerliana Taberas, funcionaria de los Comités de Defensa de la Revolución, junto al titular mundial de béisbol 5, en un encuentro con glorias deportivas.*

Cuba, y su lanzamiento oficial fue aquí. Ganar el certamen se convirtió en un reto, debíamos ganar la competencia, y para ello preparamos a los 14 atletas, desde que estaban en la preselección, con las mismas condiciones. Es por eso que con el imprevisto del que te hablaba y el reemplazo de tres atletas por otros, la selección no disminuyó su calidad.

## ¿Cómo viviste esa experiencia?

Fue maravillosa. A mí me tocó, además de acompañar al equipo desde el colectivo técnico, estudiar a los conjuntos que más nos interesaban, como Japón, Venezuela, China y Francia. Los dos últimos, aunque no llegaron a la final, ya venían alcanzando cierto nivel.

## ¿Cómo visualizas el futuro de esa especialidad en el orbe?

El béisbol 5 ya está en el programa oficial de los Juegos Olímpicos de la Juventud en Dakar 2026, es un sueño de los guantanameros, en particular, que en ese certamen haya al menos un representante de la provincia, las autoridades del béisbol estamos conscientes de lo que significa, y vamos a trabajar en función de eso.

Allí Ricardo Fraccari, presidente de la Confederación Mundial de Béisbol y Softbol, se vio muy contento, y según sus palabras ya hay varios patrocinadores que se le han acercado. Es un deporte que impactó, allí se vivieron partidos a gradas llenas, hubo varias iniciativas para captar el interés del público. Veo un futuro promisorio para el béisbol 5 mundial.

## ¿Cómo valoras la actuación de Shakira Aspiázú en el torneo, y qué le auguras en su carrera deportiva?

Shakira tuvo un torneo de ensueño, yo la quiero como una hija, y soy muy exigente con ella porque sé que tiene para más. Bateó para 516, defensivamente fue de lo mejor que hubo. Es joven y le queda mucho tiempo por aportar en el béisbol 5, es muy disciplinada y consagrada al entrenamiento.

En el resultado de ella y de la disciplina en Guantánamo hay que tener en cuenta el trabajo del especialista en Posgrado de Béisbol, Carlos Preval Pérez, nuestro preparador físico, quien ha contribuido en gran medida a que Shakira haya llegado al Mundial, independientemente del trabajo que se hizo en La Habana, previo al torneo, pero ella llegó a la preselección con una base sólida gracias al trabajo de Carlos.

## Softbol de veteranos

### • El equipo de los telecomunicadores sigue cuesta abajo, y es la primera ocasión en que finaliza en el último lugar de un torneo de la Liga Luminarias del Guaso

La eliminación del conjunto de Etecsa trasciende como la principal noticia de la Copa en desarrollo 19 de Noviembre, la que depara este domingo los choques entre Jamaíquinos-CAN (pri-

mer y segundo lugar en la clasificatoria) y Guerreros-Vitilla (tercero y cuarto).

Ya desde el torneo precedente los telecomunicadores habían mostrado una baja en su juego, con una caída inexplicable tanto en la ofensiva (su arma letal), como en la defensa y el pitcheo, pero su eliminación ahora levanta las alarmas sobre un elenco que vapuleaba a todos sus contrincantes, y tiene el bien ganado título de máximo ganador de los torneos de la Liga Luminarias del Guaso, para softbolistas veteranos.

Claro, también hay que

decir que los restantes cuatro conjuntos se han fortalecido y ninguno de ellos es el "pastel" que otrora degustaba Etecsa. Visto el alza en el juego de Guerreros (última nómina en formarse), ahora no hay equipo débil, y cualquiera le gana a cualquiera. De ahí que no hay razón para subestimar a nadie.

"Muerto" Etecsa (perdió 10 y ganó 2), este domingo comenzará la semifinal por el sistema *page*. Quien gane entre Jamaíquinos y el CAN queda sembrado para discutir el título el domingo siguiente, jornada en que el

perdedor se enfrenta entonces al ganador entre Guerreros y Vitilla por el derecho a lidiar con el sembrado. Esto varía lo informado anteriormente por directivos del evento.

Jamaíquinos y el CAN, por ocupar los dos primeros lugares en la clasificatoria, representarán a la Liga en la Copa Amistad, que del 8 al 11 de diciembre venidero se efectuará en los terrenos del reparto Caribe, con la participación de varias provincias. Ambos equipos serán reforzados con los jugadores más sobresalientes de los

restantes tres conjuntos.

En la jornada última, Guerreros venció a Vitilla 11-0, con lechada para Manuel Calderín; Vitilla le ganó a Jamaíquinos 13-10, con crédito para Carlos Lago, y el CAN superó a Etecsa 12-2, con Jorge Gómez como lanzador. Resaltan en este juego los 2 jonrones y 6 impulsadas de Evelio Romero y las 4 remolcadas de Alfredo Neyra, quien también jonroneó, según el reporte de Orlando Claxton.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

## Eliminado Etecsa

## Todo listo para elegir este domingo a los delegados municipales



La provincia está lista para que los 363 mil 701 electores inscritos acudan este domingo 27 de noviembre a los colegios electorales de sus zonas de residencia, a ejercer su derecho al voto para elegir a los 596 delegados municipales del Poder Popular -uno por cada circunscripción-, entre los candidatos nominados por los propios vecinos.

De la totalidad de los electores, 21 mil 83 ejercerán por primera vez su derecho al voto, al arribar a la edad aprobada por la Ley Electoral.

Oceanía Orihuela Bignotte, presidenta del Consejo Electoral Provincial, reiteró el llamado a que el pueblo exprese en las urnas la voluntad de elegir, como previamente ejerció la voluntad de nominar, luego de certificar el completamiento y preparación de las más de 8 mil autoridades electorales y personal auxiliar que actuarán

en las mil 213 mesas de los colegios electorales (86 en casas particulares), circunscripciones y municipios guantanameros.

En esta ocasión -precisó- el elector, en privacidad, vota de forma secreta y directa por solo uno de los candidatos, cuyos nombres y apellidos aparecen en la boleta, marcando con bolígrafo una X al que considere elegible delegado a la Asamblea municipal por su circunscripción de residencia. Si comete algún error que anule el documento puede solicitar a la Mesa otra boleta, previa entrega de la alterada.

Las fotos y las biografías de los candidatos están publicadas en sitios concurridos de la circunscripción y en cada colegio electoral el día de las elecciones.

Los colegios abrirán a las 7:00 de la mañana y cerrarán a las 6:00 de la tarde, puntualizó la máxima autoridad electoral guantanamera. Reiteró que, en esta elección no se realizarán inclusiones excepcionales en las listas de electores, pues estos aparecen en ellas, porque residen en la circunscripción cuyo delegado eligen.

Hoy viernes los electores recibirán una información escrita de manos de las autoridades electorales con precisiones para asistir a la votación. Todas las boletas para votar estarán en los colegios debidamente acuñadas, aseguró Orihuela Bignotte.

• Víctor Hugo PURÓN FONSECA

## Concluye Comprobación Nacional al Control Interno

La XIV Comprobación Nacional al Control Interno determinó daños económicos por más 251 millones de pesos y un presunto hecho delictivo con características de corrupción en la Empresa de Productos Lácteos, durante el ejercicio que transcurrió del 19 de septiembre al 31 de octubre, y abarcó 11 entidades del territorio.

De la afectación económica, casi la mitad corresponde a incumplimientos del plan de ventas de empresas clave, como Productos Lácteos y su Unidad Empresarial de Base (UEB) de Baracoa, Avícola y Cárnica, y alrededor de 21 millones por bienes dejados de producir del Plan de la Economía, en entidades como la Pesca y Porcino.

Pesó el monto de las deudas por cuentas y efectos por cobrar, vencidas, que afectan a la mayoría de las entidades evaluadas, y asciende a casi 60 millones de pesos

y otras en litigio con un valor superior a los 36 millones, según el resumen de la Comprobación, que se realiza tras dos años de inactividad por la COVID-19.

De manera general, precisó Esbelín Mendoza Velázquez, contralora jefa en Guantánamo, se evaluaron la implementación de las nuevas medidas para fortalecer la empresa estatal socialista y dinámica de la agricultura, y se comprobó la aplicación del sistema de control interno.

En ambos ámbitos, las de mejores resultados fueron la UEB Productos Lácteos de Baracoa, y las empresas Porcino, Cárnica, Pesquera y UEB Cárnica Baracoa, mientras, las peor "paradas" son la Avícola, Alimentaria provincial, Flora y Fauna, y Productos Lácteos.

Entre las medidas sin implementar está la venta de inventarios ociosos y de lento movimiento, la aprobación para que las

UEB elaboren estados financieros, paguen impuestos sobre utilidades, y la creación de empresas filiales, entre otras, por falta de gestión y demora en las decisiones.

Se señaló, además, la falta de correlación entre las bajas producciones físicas y el aumento de las utilidades como resultado del incremento de precios, tal es el caso del Porcino, con un gran impacto en la población. Todas las entidades, a excepción del Cárnico de Baracoa incumplieron sus planes.

En la Comprobación, que transcurrió con normalidad y total acceso a la documentación y las operaciones empresariales, participaron un centenar de contralores y auditores, además de otros especialistas de normalización, inspección del trabajo, estudiantes y profesores universitarios.

• Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

## Yateras, sede del acto provincial por el triunfo de la Revolución

El Buró provincial del Partido y el Consejo de Gobernación otorgaron la sede provincial por el aniversario 64 del triunfo de la Revolución al municipio de Yateras.

Tal decisión responde a la estabilidad del territorio en el cumplimiento de los principales indicadores económicos, al funcionamiento estable de las organizaciones políticas y de masas, y los resultados en el reciente referendo del Código de las Familias, el cual fue aprobado en todos los Consejos Populares de ese municipio.

En la etapa Yateras experimentó con la siembra de cuatro hectáreas de papa ecológica, sin paquete tecnológico, y logró 18 toneladas del tubérculo por hectárea, experiencia que se extenderá a otras áreas.

También allí se aprobaron varios proyectos de desarrollo local, dirigidos en lo fundamental a la producción de carne porcina, mientras en el Programa de Autoabastecimiento Municipal comercializaron en el presente año 37,23 libras promedio por habitante.

Yateras posee nueve mipymes en funcionamiento, y garantiza la reparación del vial central y otras obras de acueducto, mientras la natalidad exhibe crecimiento y la mortalidad infantil disminución, con una tasa de 3,7 por cada mil niños nacidos vivos.

Por su parte, el sector educacional y su especialidad de Educación Física alcanzan la condición de Destacados en la emulación provincial, entre otros

avances que avalan el otorgamiento.

**Reconocen arduo trabajo del pueblo en el año que termina**

El Consejo provincial de Gobierno del Poder Popular reconoció el arduo trabajo del pueblo guantanamero durante el presente año, y reiteró las múltiples motivaciones para arribar con mayores resultados socioeconómicos al aniversario 64 de la Revolución.

Al felicitar a los guantanameros anunció la proyección de variadas actividades por el Primero de Enero, entre las que se mencionan la inauguración de obras sociales, galas político-culturales, ferias agroindustriales y cenas de fin e inicio de año para la familia guantanamera.

Bajo el lema, *64 años juntos por Cuba*, se potenciará hasta el 31 de diciembre la participación popular en la recuperación económica, la atención a los problemas sociales y comunidades con situaciones de vulnerabilidad, y las tareas de la defensa.

• Rodny ALCOLEA O.



## Incrementan Bufetes Colectivos servicios a la población

Desde enero, los Bufetes Colectivos han prestado casi 11 mil servicios -contra unos 7 mil el año anterior-, a personas naturales y jurídicas, incluidos los nuevos actores de la economía, informó a *Venceremos* el Máster en Ciencias Adolfo Rodríguez Fernández-Rubio, director de la entidad en Guantánamo.

Crecen, significativamente, los trámites para la obtención y legalización de documentos para efecto en el exterior, como parte de los movimientos migratorios, y otros, y la participación de los letrados en causas relacionadas con el Derecho civil y de familia.

Además, el proceso de creación de los nuevos actores de la economía, especialmente las mipymes, incrementó la demanda de abogados para asesoría y asistencia, tanto para el proceso de constitución como para su funcionamiento en el escenario empresarial.

Este año, abundó el letrado, de la mano

de las reformas procesales, se permitió, además, la presencia del abogado de oficio (designados por los bufetes) para velar por las garantías de los derechos de sus clientes, desde el mismo inicio de la instructiva de cargo.

De manera general, explicó, el incremento de los servicios de abogacía se relaciona con las reformas judiciales que entraron en vigor este año, y abrieron las puertas a nuevos procesos de familia, a reclamaciones ante instituciones públicas y la protección de los derechos constitucionales, por citar algunos ejemplos.

También es parte del proceso para el fortalecimiento de la institucionalidad del país y la cultura jurídica que ha ganado el pueblo, a raíz del referendo constitucional y el arduo proceso legislativo de los últimos años en cumplimiento de los mandatos de la Carta Magna.

• L. A. M.

**Se realizó entrevista online sobre comercialización del uniforme escolar**

Una entrevista *online* sobre la comercialización del uniforme escolar se realizó en el diario digital *Venceremos*, en la cual participaron funcionarios de Educación en Guantánamo. En respuesta a preguntas de internautas, se aclaró que, atendiendo a las precisiones que emite el Ministerio de Comercio, este curso escolar solo se venderá el uniforme a los grados iniciales: preescolar, quinto,

**Desde la Web**

séptimo, décimo, primer año de Enseñanza Técnica y Profesional, y Escuela Pedagógica. De acuerdo con los funcionarios, durante la etapa lectiva que cerró, se le garantizó uniforme a todos los años, excepto a los terminales, y se llamó a que, en caso de existir alguna situación de estudiante sin uniforme disponible, se dirijan a la subdirección económica de la Dirección municipal de Educación a la que pertenece su escuela. (*venceremos.cu*)

**Crean sitio web con Formulario nacional de fito y apifármacos**

Un sitio web interactivo, desarrollado en Guantánamo por profesionales de la Empresa provincial de Farmacias y Ópticas, será activado en la plataforma cubana *Infomed*, para actualizar y perfeccionar el Formulario Nacional de Fitofármacos (procedentes de las plantas) y Apifármacos (derivados de la miel), subrayó Yadia Ruiz, especialista de esa entidad. (*venceremos.cu*)